

Imprimir

El 23, 24 y 25 de febrero del 2023 se realizaron varios foros en el departamento del Huila: Neiva, Pitalito y la Plata fueron el centro de las actividades para desmentir la andanada de desinformación mediática, aclarar las dudas y hacer pedagogía sobre la reforma estructural al sistema de salud

EL 22 de octubre del 2021 ya se había realizado una cumbre social con participación de voceros de los campesinos, pacientes, trabajadores de la salud, quienes manifestaron las necesidades del sistema en la región con aportes que fueron incluidos en el borrador del proyecto de reforma que hoy se encuentra radicado en la comisión séptima de la Cámara de Representantes. Si algo ha quedado claro, es que en este sistema de salud ha sido el ensanchamiento de la brecha en las desigualdades en los territorios

El Huila es un departamento localizado en el sur de Colombia, de vocación agrícola con el café, arroz y la caña como sus principales productos, está atravesado por la cordillera de los andes, cuenta con 38 municipios y 128 centro poblados. De acuerdo con el DANE, tiene con una población estimada de 1.131.934 habitantes, en el cual 11.8 % de la población en la cabecera y 26.1% en centros poblados y zona rural están privados de acceso a la salud, educación, trabajo, vivienda, a servicios domiciliarios, lo que se traduce en una pobreza multidimensional de acuerdo con el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)

La crisis del sistema de salud en el departamento del Huila no es ajena a los problemas del orden nacional. En el municipio de Paicol, la población está siendo atendida en un centro deportivo porque el hospital local ESE Santa Rosa de Lima, literalmente se cayó y actualmente se encuentra en reconstrucción a través del contrato 109 del 2021 donde se especifica que los trabajos para poner en funcionamiento la nueva sede, se ejecutarían en un plazo de tres meses. En junio 5 del 2021 con una adición al presupuesto de obra por 581 millones de pesos, la construcción de la nueva sede de la ESE Santa Rosa de Lima de Paicol arrancó su fase final de construcción que hasta hoy no ha sido concluida.

La población del municipio de La Plata a dos horas de la capital del departamento, Neiva,

presentó sus denuncias sobre las barreras de acceso, la imposibilidad para conseguir una cita con especialistas, las remisiones a ciudades lejanas como Bogotá, la entrega de medicamentos que se realiza en la capital, lo que representa costos en tiempo y dinero para los pacientes y se convierte en una razón para desistir del tratamiento

El departamento presenta un serio problema de salud mental sin políticas de atención claras. El departamento del Huila aumento un 10% en la tasa de suicidios, siendo el municipio de Rivera la zona de incidencia más alta de este fenómeno. Según el último boletín epidemiológico entregado por la Secretaría de Salud, en la región, por cada 100.000 personas, 45 de ellas han presentado intento suicida. Los municipios de Aipe, Colombia, Garzón, Hobo, La Argentina, Neiva, Pitalito, Rivera, Tello y Teruel las zonas con mayor riesgo en este fenómeno, pero entre ellos el municipio de Rivera es la zona con más incremento en estos casos.

“La llamada Torre Materno Infantil del hospital Universitario de Neiva (CAIMI) un elefante blanco que ha tenido inversiones de \$44.000.000. arrancaron en el 2010 cuando le fueron adjudicadas los trabajos al consorcio español Lopesan Fronpeca, por \$23.362 millones de pesos, y estaban previstos para que se terminaran en un año. Sin embargo, la insolvencia económica de la firma, que resultó siendo un fiasco financiero, comenzó a reflejarse en el atraso de las obras”.

El consorcio no pudo cumplir con el cronograma ni terminó la obra, como estaba previsto. Sólo ejecutó \$5.216 millones de pesos de los \$7.008 millones de pesos que le giraron de anticipo. el hospital Universitario de Neiva tuvo no tuvo otra vía que liquidar el negocio jurídico de las partes, sin llegar a un acuerdo tuvo que realizarse de modo unilateral. Una construcción truncada que, en 8 años, desde que se proyectó su construcción los avances no alcanzaban el 70% de las obras. Y los recursos invertidos fueron millonarios.

El análisis de las desigualdades territoriales, relacionada con condiciones socioeconómicas y socioambientales, requiere hacer una pesquisa del rol que tiene el sistema de salud y la transectorialdad como estrategias de aproximación a las complejas realidades sociales,

Cumbre social y pedagógica de la reforma estructural al sistema de salud en el Departamento del Huila

logrando caracterizar y contextualizar cada realidad local, para corregir los mecanismos que rigen en el ensanchamiento de las desigualdades territoriales. Así lo plantea la reforma estructural al sistema de salud poniendo como eje la participación ciudadana y una Comisión Intersectorial de determinantes sociales compuesto por representantes de los ministerios y la inclusión de las propuestas en el plan nacional de desarrollo con el fin de cerrar esas brechas de desigualdades e inequidades históricas del país.

Tres décadas después, el sistema de salud ha contribuido a la profundización de una enorme brecha económica y social, la desigualdad es la característica fundamental del territorio, magnificada por la inserción de la globalización, que también es desigual. Es hora de evaluar como sociedad y como ciudadanos nuestra responsabilidad para que Colombia se convierta en potencia mundial de la vida.

Ana María Soleibe

Corrupción al día .com